

# EL IMPARCIAL

EDICION MERIDIANA

Quito, (Ecuador).—Martes 19 de Noviembre de 1907

N.º 169

AÑO I.

Ojo! Ojo!

«EL IMPARCIAL» publica en sus columnas no sólo la acostumbrada novela sino un libro de gran importancia para todas las clases sociales: una miscelánea de la cocina.

«El Imparcial» es no periódico de negocios: por dos centavos número 6 lo que es lo mismo por 50 centavos mensuales, proporciona a sus lectores, al lado del aviso comercial y la nota diaria del periodismo, el libro útil para las familias y la novela recreativa.

«El Imparcial» se propone dar enseñanza al comercio interior y exterior de la República mediante el aviso barato y de gran circulación, al mismo tiempo que difundir la lectura entre las masas populares.

Encarece a los agentes el servicio de bibliotecas.

La Administración de correo de cada cantón y las oficinas telegráficas de las cabeceras de provincia, tienen derecho a un ejemplar gratis, que pueden solicitarlo en la agencia.

Como se publicarán índices oportunamente, recordado el periódico, quedarán en casa, un libro y una novela por 50 centavos. OJO! OJO!

## EL IMPARCIAL

Diario meridiano. Agencia en todas las cabeceras del Ecuador. Agencia central en Quito, y filiales de la Independencia.

Publica en sus columnas un extracto de las publicaciones y Diarios de la República.

**Suscripciones**  
Por un mes. . . . . \$f. 0,50  
Año completo según tarifa—véase la entrada pagada.  
Todo pago se hará adelantado en la respectiva Agencia.

**Remitidos**  
No se admite por ningún precio los artículos que atiendan a la honra de un individuo, corporación o entidad política, y los que violen en su forma de responsabilidad. No se devolván los originales, ni se hacen publicaciones sin la aprobación del Cuadro Directivo.

**Dirección:**  
Gran Calle Central.—Habitação N.º 1.—  
Teléfono N.º 206.—Apartado de Correos N.º 204

## ANTINOMIAS

Los pueblos que quieren ser grandes no omiten sacrificios ni esfuerzos para lograr el fin que se proponen.

Mientras nosotros nos dedicamos a la *politicurria*; mientras nosotros ponemos toda clase de obstáculos a las grandiosas obras que pueden redimirnos y que, como en la del ferrocarril del Sur, se ha necesitado de una constancia a toda prueba para que la locomotora llegue a nuestras puertas, véase como Cochabamba, pueblo esencialmente viril, pide ferrocarril a toda costa, convencido como está que su única salvación para alcanzar el progreso apetecido es la construcción de una vía férrea.

Comparando nuestras condiciones topográficas con las del pueblo cochabambino, que se encuentra encerrado en las cordilleras andinas; considerando que tradiciones, historia, raza, medio ambiente en que vive aquel pueblo son idénticos al nuestro, reproducimos «La notificación al pueblo boliviano», como una antinomia digna de anotarse, respecto de nosotros.

En ese pueblo se irá hasta la revolución por conseguir ferrocarril; aquí, ha sido y sigue siendo capítulo de acusación y causa de revuelta para que el pito civilizador no resuene en el Pichincha.

Mas, basta de apreciaciones y juzgan nuestros lectores:

**«Notificación al pueblo boliviano»**  
Nos sentimos orgullosos de haber nacido en Cochabamba. El día de hoy ha de dar prueba este vecindario de que en su seno no se alimentan traidores. Nuestra atmósfera asfixia a los Edaltes; ellos para vivir deben huir a otros más propicios aires.

Aquí no hay si no cochabambinos.

Cochabambinos antes que libertades cochabambinas antes que constitucionales o puritano; cochabambinos, porque somos bolivianos.

Han desaparecido todas las divisiones partidariastas ante el brazo que nos damos para sostener de la sacre de nuestro empuñario.

Pero que ese abrazo sea de

hombres, de atletas, no de mujeres.

Nada de lamentos y quejas. La queja significa debilidad; solo las mujeres se quejan.

Preséntmonos como en Armas, como en la Cronilla, dueños de nuestro destino.

«Cochabamba será grande porque los cochabambinos lo quieren».

Hoy notifiquemos a la República toda que no nos resignemos a morir de inanición; ¡no nos resignemos! . . . . .

«Estamos solos; mejor, así no compartiremos con nadie la gloria del triunfo 5 de la lucha».

Si, luchemos todos, viejos y jóvenes, hombres y mujeres, liberales y conservadores, cristianos y moros, todos nos unimos en un solo sentimiento.

Lucharemos dentro de la ley, por la ley y con la ley, ¡Seremos escuchados!

Vereamos si la voluntad resuelta de un pueblo viril y que comprende sus derechos, no sale nada en el concierto nacional.

Se trata de saber si somos acreedores a la vida o no.

«Nos sacrificamos».

No es fácil sacrificarse a un pueblo lo.

Notificamos ante la Nación que hemos comprendido que se trata de la vida o muerte de nuestro querido Departamento.

Y el apago a la vida, si es fuerte en las individuos, es irrealizable en los pueblos.

Los pueblos no mueren, y si eso pueblo es Cochabamba, ahí está la historia!

«Los cochabambinos habíamos servido sólo para cargar de cañón en defensa del conjunto nacional».

En conjunto, esa Nación tiene también deberes para con nosotros.

Ningún Departamento como el nuestro ha dado mayor contingente de sangre para la defensa de la causa nacional y de los nobles ideales; y está siempre dispuesto a dar toda la que corre por sus venas en defensa de sus hermanos, la daría por la derrota de cualquier lonja de territorio.

Somos pueblo abanzado, pero no ficto.

Nuestra abnegación ha servido de título para nuestro sacrificio. ¡No, pues, tanto!

Notificamos a las potencias públicas y a la Nación toda, que queremos ferrocarril a cualquier costo.

Notificamos también a nuestros Representantes, que si no saben ser dignos representantes de Cochabamba, saldrá este pueblo a pedir cuentas de cualquier acto de abyección, haciéndolos responsables ante las generaciones futuras del ministro y legítimo perverir que quieren departarse a este pueblo sufrido, pero varonil».

nos de Manabí, sin consideración alguna a bandos políticos, han dirigido al Sr. General Presidente de la República para manifestarle que su gobernador, Sr. Marcos A. Andrade, se ha desempeñado admirablemente en el ejercicio de su cargo.

—

Inserta un informe presentado al Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia por el Sr. A. Vázquez Obco y publicado en el Boletín de ese Ministerio y que es favorable a nuestros derechos sobre el Perú.

«EL TELEGRAMA»  
NOVIEMBRE 9  
Tomando por base la disminución de doscientos mil sueros habidos en las entradas municipales de Guayaquil, el colega manifiesta la conveniencia de estudiar la manera de abolir aquellos impuestos de difícil recaudación por otras que garanticen mejor las rentas, sin exponer a los contribuyentes sean víctimas de los recaudadores y peor de los rematistas».

Los abusos de los rematistas es otro de los asuntos muy dig-

nos de especial estudio, tomando en cuenta la coactiva con cuyo procedimiento el rematista es juez y parte.

—

El escritor que usa del seudónimo «Arturo» se defiende de la inculpación de plagio que no ha mucho le hizo el Corresponsal guayaquileño de «El Comercio» de esta capital, pas manifestando que el ataque es falso por demás, ya que el hecho histórico lo fué administrado por el Sr. José Ignacio Delgado y la «Estrella de Panamá» nos la publicaba el artículo que se dice robado por «Arturo».

«EL GRITO DEL PUEBLO»  
NOVIEMBRE 9  
La Asociación manufacturera de New York da botones de tagua, se ha quejado de que del Ecuador se ha comenzado a exportar para aquella ciudad tagua virle.

Es que la extracción de esta materia se la hace botando el

árbol y sin cuidarse de plantar otro. Lo mismo acontece con el cancho.

Las autoridades deben dictar energías medidas para impedir tan salvaje costumbre.

—

«Ilé aquí una relación de los sucesos militares de Marrucos, tomada por reportaje a Mr. Ballando, teniente de mar y actor principal en ellos.

«Antes de todo dije, el valiente oficial de la escuadra francesa ante su interlocutor, permítame que os diga el motivo por el cual desembarcamos en el puerto de Casablanca, para ir en auxilio de nuestros compatriotas.

«Nuestro buque el «Galles» había arribado a la rada el día 1.º de agosto, esto es, dos días después del asesinato cometido por los iraquitas en las personas de los europeos empleados en los trabajos del puerto, asesinatos que habían sido perpetrados en la mañana del 30 de Julio.

Nuestra presencia produjo, como es natural, una gran excitación en el pueblo, pero aparte del despojo que se produjo en el cuartelero europeo, ninguna otra señal de violencia pudo observarse en los días siguientes.

En vista de esta aparente tranquilidad que reinaba en la ciudad, el capitán de fragata Olivier, comandante del «Galles», por medio del telegrafo de señales le manifestó al consul francés su intento de regresar a Mazagán y a

«EL GRITO DEL PUEBLO»  
NOVIEMBRE 9  
La Asociación manufacturera de New York da botones de tagua, se ha quejado de que del Ecuador se ha comenzado a exportar para aquella ciudad tagua virle.

Es que la extracción de esta materia se la hace botando el

## Presna del Guayas

«EL TIEMPO»  
NOVIEMBRE 9  
Muchos y notables ciudadanos

16

MISCELANEA

PARA EL PUEBLO

13

vez la barba, que es preciso hoy cortarme la mitad de ella? Ya no me atrevero a presentarlos a mis hermanos. ¡Así correrías sin zapatos y os desollarás los pies!

Y cogiendo un saco de perlas que estaba oculto en las cañas, lo arrastró, sin añadir una sola palabra, y desapareció al instante detrás de una piedra.

Poco tiempo después, la madre envió sus hijas a la ciudad para comprar hilo, agujas y cintas. Eralas preciso pasar por un erial sembrado de rocas grandes. Notaron un pajarraco que se cernía en el aire, y que, después de haber revoloteado mucho tiempo sobre sus cabezas, descendiendo poco a poco, acabó por caer bruscamente en tierra, y al mismo tiempo oyeron gritos agudos y lamentables. Acendieron, y vieron con espanto un águila que tenía en sus garras a su antiguo conocido, el enano, y que intentaba llevárselo.

Llevadas las niñas de la bondad de su corazón, retornaron al enano con todas sus fuerzas, y tan bien lucharon contra el águila que acabó por soltar su presa.

Pero, cuando el enano se hubo repuesto algo de su terror, gritó con su voz chillona:

«¡No podáis portaros con menos rudeza! Habéis tirado tanto de mi pobre vestido, que ahora está hecho girones. ¡Cuán desmañadas palabras sois!»

Después tomó un saco lleno de piedras preciosas y se dirigió en su aguijón en medio de las rocas. Las pequeñas estaban ya acostumbradas a su ingratitude, pusieronse otra vez en camino y fueron a la ciudad a hacer sus compras.

A su regreso, y pasando otra vez por el erial, sorprendieron al enano que había vaciado su saco de piedras preciosas, no creyendo que nadie pasara por allí tan tarde. El sol poniente alumbraba las piedras, que desde un fango tan maravillosos que las muchachas se detuvieron inmóviles a mirarlas.

Al verlas el enano, les dijo:

«¿Por qué estáis aquí fastidiando a las condesas? Y su rostro ordinariamente gris estaba encendido de ira.

Iba a continuar sus injurias, cuando se oyó un gruñido terrible, y un oso negro salió del bosque. El enano lleno

Fué la niña a quitar el cerrojo, y esperaba ver entrar un pobre hombre, cuando un oso pasó su gruesa cabeza por la puerta entreabierta.

Huyó la muchacha dando gritos; el cordero se puso a balar, y la tórtola a volar por toda la cocina, y Blanca-nieve corrió a ocultarse detrás de la cama de su madre. Pero el oso les dijo:

«Nada temáis; no os haré daño; os pido solamente el permiso de calentarme un poco, porque estoy medio helado.

—¡Árrimame al fuego, pobre oso, —respondió la madre; cuida solamente de no quemarte ni piel.

Después llamó:

—Blanca-nieve, ¡roja-sal, volved: el oso no os hará daño; solo tiene buenas intenciones.

Volvieron las dos, y poco a poco el cordero y la tórtola se armaron también y olivaron su terror.

El oso dijo:

—Niñas, sucedid un poco la nieve que tengo en las espaldas

Tomaron la escoba y le liuparon toda la piel; después se tendió delante del fuego, roncando de comodidad y satisfacción.

Las muchachas no tardaron en tranquilizarse enteramente y hasta en jugar con aquel hincapié inoperado. Tirándole de la piel, subíase encima de las espaldas, hacíanle rodar por el suelo, dábanle golpecitos con una varita, y cuando gruñía soltaban carcajadas.

El oso dejaba que hicieran: solamente cuando el juego iba muy allá, les decía:

—Dejadme vivir: no matéis a nuestro novio.

Cuando fueron a acostarse, díjole la madre:

—Quédate aquí; pasa la noche delante del fuego; a lo menos estarás aquí al abrigo del frío y del mal tiempo.

Llegada la aurora, las niñas le abrieron la puerta, y se fué al bosque brincando sobre la nieve.

A contar desde aquel día, volvió cada noche a la misma hora; tendiase delante del fuego y las niñas jugaban con él tanto como querían. Tan acostumbradas estaban a verlo, que no se ponía el cerrojo a la puerta antes de que llegara.

# M. Pardo

Importador de los mejores pianos. Helm Spaethe premiados con medallas de oro, en la Exposición de Milan, Vente á precios reducidos,

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE QUITO.

Relat, en donde parecía que reinaba una gran efervescencia. Nuestro representante, para dar seguridad á nuestros concenales y demás europeos residentes en Casablanca, ignorando que debía llegar próximamente al puerto el crucero "Du-Chayla", con procedencia de Toña, ordenó al comandante Olivier que permaneciera en la rada y que estuviera listo para cualquier eventualidad.

Al día siguiente la situación se cambió muy crítica, de modo que las familias europeas no contaban con seguirles en tierra, se precipitaron á los barcos surtos en la bahía en demanda de protección.

En la mañana del 4 de agosto, noticias alarmantes llegaron al puerto del "Galilea", denunciando de que el Marqués y Rabal, la vida de los franceses corrían gran peligro, y que en aquellos momentos que una buque de guerra americana en un auxilio para calmar los ánimos intranquilos.

El comandante Olivier se decía, pues, á partir de Casablanca, con la confianza del informal oficial recibido de que Mohay, el último gobernador de Casablanca y jefe del saltillo, había resultado entregado á nuestro consul, las llaves de la ciudad en señal de sujeción, instando á los marinos franceses para que desembarcaran con entera confianza.

En presencia de tan explícitas declaraciones, el comandante Olivier ordenó que se alistaran con 70 hombres armados, y que se constituyera en el consulado de Francia, que había sido ocupado la víspera por diez marinos bajo comando del almirante Casse, mi caudaloso, hecho, como yo, caballero de la legión de honor.

Los chalabes del "Galilea" se condujeron á tierra, y en el momento de pisarla, me apercibí de que algunos grupos de caballería francesa se aproximaban en actitud hostil á Casablanca. Compréndi, pues, que íbamos á ser atacados, no obstante todas las promesas y seguridades dadas por el gobernador Mohay al Aniu.

A la cabeza de mi destacamento dirigí sin vacilar hacia las puertas de la ciudad que estaban cerradas. A instancias mías, como empleo de aduana, los señores Heri y Zagourat, dijeron á los Arábes á grande voz que me franquearan el paso. En este momento

no instante una descarga de fusilería llovió sobre nuestras cabezas y uno de los soldados árabes me tiró la mano derecha con el proyectil de un rifle.

Ante situación tan comprometida ordené á mis marineros armar bayonetas y hacer fuego á discreción. La primera descarga se llevó de un cuadro quien me tropiezo; la segunda una voluta de balas, y así más ó menos en las siguientes descargas. El que conocía la distancia del conculato francés á Casablanca pronto apreciar el grado de valor de plegado por mi camarada el teniente abanderado de Gaizien, en Mar del Sur.

De Gaizien que se había que daba en la rada con dos chalupas con su gente, comprendió que habíamos sido víctimas de una trampa, é inmediatamente para llamar la atención de los marroquines, hizo maniobrar sus dos cañones para que fueran vistos por los franceses y de resultado maravilloso. Los asaltantes se dirigieron contra las tropas de los chalupas y me dejaron ganar con mi gente el consulado.

En este instante, el marino Burgues se arrojó al agua para desembarcar dos lotes balísticos que habían sido atacados por los marroquines, comenzando entonces á manobrar los cañones del "Galilea" bajo el comando del oficial de artillería Beranger, hasta lograr dispersar á todos los enemigos que se negaron en su defensa.

Durante tres días y sus noches, la guarnición del "Galilea" se ha mantenido en vigilia constante, hasta que fue relevada el día 1º de agosto.

En la mañana de este día nos restituíamos á nuestro buque, divididos en dos grupos, mandados por los señores Heri y el otro por el teniente abanderado Casse. Ya fuera de la ciudad mis marineros me pidiere que les permitiera tomar posesión de las cajas de los armamentos, y habiéndoselo concedido, se embarcaron al són de la Marsellesa cantada en coro por los vencedores de los moros en Casablanca.

## Intereses generales

Señor Ministro de lo Interior

Los comerciantes de Quito me suscriben, en vista del inminente

peligro que los significa el establecimiento de chinos en esta provincia, respetuosamente se permiten exponer á usted, lo que sigue:

Casi todas las naciones del mundo se dedican con energía al comercio con el extranjero, pero el nuestro, por lo que se refiere á la inmigración de chinos, porque consideran que es dañina á los intereses del país. Generalmente, los chinos que vienen á nuestro país, no se dedican á un negocio alguno más que al que no aporta á la comunidad de lo que pretende formar parte, otra cosa que una competencia injusta y absorbente en todos los ramos del trabajo, es rechazada con justicia de todas partes.

Comerciantes de Quito, pues, se alimentan y viven apenas, no requieren para llenar sus necesidades sino cantidades insignificantes de lo que aquece para que obrando sobre los precios del trabajo, privando de él á una gran parte del pueblo. En su comercio, restituyen sus ganancias por la misma causa ó extranjeras tales que impidan la legítima competencia de quienes tenemos que atender á la subsistencia de nuestras familias y empleados en condiciones normales. Dando se establece, pues, los Chinos arriman al comercio y todos los ramos de las industrias marítimas. Y que hacen ellos de los capitales acumulados con perjuicio de los demás?

No lo denuncian en el país, señor ministro, no lo denuncian al copiar al progreso y prosperidad de la comunidad, pues jamás abandonar una propiedad, jamás fobren una industria, jamás abandonen la tierra. Los emigran día á día, y eso que han quitado á los demás se lo llevan fuera del país buscando así los escasos elementos del trabajo. Cuando, pues, dañan á los intereses parciales de la comunidad y á los intereses generales del país.

Lo ha sucedido en la costa donde están establecidos los chinos años y si tan grave es el daño en aquella región del país donde el trabajo es abundante y productivo que se nos cubra con la sierra donde es tan limitado, tan penoso y tan poco productivo? Insensiblemente y abusando de la tolerancia, han ido irradiando á todos los pueblos de la costa. Irformese el señor ministro de lo que ha sucedido allí y se convencerá que han ido eliminando con esa competencia inportada á todos

los demás comerciantes.

Y por contra que ha adelantado el país en esos puntos, que beneficiados se han obtenido de su presencia!

La competencia en todos los ramos de la industria humana es provechosa, pero arribo regular para los países de los efectos de comercio; pero esa competencia en los países que no se dedican á ella, es absoluta igualdad entre los competidores. No otros, por muy melosa que sea nuestra vida, tenemos necesidad de impedirlos teniendo que sostener nuestras familias y que pagar á nuestros empleados lo que nos cuesta su presencia. En los países que se dedican á ella, los chinos, por lo general no tienen familia ni la forman; venden los frutos de su mano en grandes cantidades, como el dicho, lo poco que ganan lo extraen del país día á día, sin dejar de su presencia en el país que la miseria en que dejan sumidos á los demás.

Basen, pues, y soñada á tratar de Gobierno del Ecuador, para detener, cuando menos, el aumento de chinos en el país, dictando los decretos ejecutivos de 14 de Setiembre de 1889, de 31 de Enero de 1893 y el legislativo de 12 de Octubre de 1899.

El artículo 2º de la ley última citada dispuso que los que en aquella fecha residían en el país se incorporaran dentro de los seis días siguientes en las gobernaciones de las provincias respectivas, para el artículo 3º, permitió la continuación de esa residencia "mientras el ejecutivo no dispusiera lo contrario".

La mente de la ley fué, pues, tolerar la residencia de los que ya estaban establecidos en el país, hasta que el Ejecutivo hallara razones para hacerles cesar y no más. Es decir que se conformaba con el daño hecho y prevenía el que otros no se aumentara.—No ha sido un aumento de daño el que se halla establecido en otros lugares del país.—Este daño mayor está hecho, y las convenciones generales que acabamos de exponer exigen que no continúen aumentándose.—Si la ley á que nos referimos facultó al ejecutivo para suspender la tolerancia respecto de su residencia desde que la permite "mientras que el Ejecutivo no dispusiera lo contrario", sin duda alguna le permite, tan

## PROXIMAMENTE LLEGARA EL GRAN CIRCO ZIEGLER

DIRECTOR: E. OSAMBELA

En su elegante y cómoda carga, con luz propia y focos eléctricos se instalará en la

### PLAZA SAN FRANCISCO

30 Artistas De Ambos Sexos

CABALLOS EN LIBERTAD, PERROS Y MONOS SABIOS

Todos los trabajos modernos y variados

VEANSE PROGRAMAS

Enrique Ferrer, Representante.

2 col. N.º 15

blén, restituir los lugares de esa restitución y apoyados en estos permisos pedir al Gobierno, por el digno órgano de U. I. sierva disponer, ya que no hay se circunscriben en la provincia de Pichincha, que no se establezca tampoco en el futuro.—Llamamos la atención del Sr. Ministro hacia la terminante disposición del artículo 2º de la ley de 1894 á fin de que pida á los señores Gobernadores de la provincia, la identificación de cada uno de los chinos que residen actualmente, los cuales la deben comprobar con la exhibición del certificado de que trata dicho artículo, sujetando á las disposiciones del artículo 5º á los que han ya violado la ley.—Quedan fundamentada en que el Gobierno no se dignará atender á nuestra petición protegiendo así el trabajo de esta parte de la República y por estar dentro de las convenciones generales del país, y ser de justicia.—Quito, 6 de noviembre de 1907.

Luis H. Pazmiño, Emilio Riquelme Poza, Sucesores de W. Panto & Cía, Benigno Vazquez, Julio Lator, Luis A. Casallas, J. Barriga, Yépez de Cruz, C. Barrios, Manuel M. Casares R., Amable J. Ortiz, José A. Domínguez, Miguel Priolo, Ricardo

Guerrero, Miguel Vázquez, A. Carreras & Cía, Ramón & Cía, Y. Varela y H., Manuel B. Rucel, P. N. Moreno & Cía, Angel María Beltrán, Pruiño y Delgado, Manuel Larrea L. E. Salgado & Cía, Mateo Moreno, M. de J. Bualcázar, J. Narváez, A. B. Barina R. E. Patiño, Rafael Panto, C. A. Miralles, Roldano Checa, B. N. Rarriño, Florentino Burgo M., Antonio J. Mora, José A. C. Roca, R. José Sugrarez, Ezequiel V. Salgado A., Reinaldo Flores & Cía, Breza C. P. J. Veintemilla H., Ramón Barba N.

Ministerio de lo Interior, Quito 4 de noviembre de 1907.

Se publica en el anterior solicitante al "Registro Oficial"; notificación al Sr. Gobernador de la provincia del Guayas para que la haga circular por la prensa, á fin de que las interesados sepan de que el comercio de la provincia de Pichincha se oponen á la inmigración china, en su territorio de estricto cumplimiento á las leyes de la materia.—Ejaga El Subsecretario, Arroyo.

## Librería Española

DE JANER E HIJOS

GUAYAQUIL Calle de Pichincha 415 Apartado 413.—Casa fundada en 1876

Especialidad en útiles de escritorio y material para escuelas.

Centro de suscripciones. Almacén de música. Artículos para fotógrafos y aficionados.

N.º 16—3 m.

## EL HUMUS

IV

La evaporación del agua depende mucho de la capilaridad de tal suerte que cuanto más á prisa sea substituida el agua evaporada por otra parte nueva que venga de los extractos más bajos, mayor será también la cantidad de agua que pueda evaporarse. En el suelo realta que un suelo de tierra fina y compacta llega á evaporar más agua que una tierra esponjada y de grano grueso siendo así que la capilaridad aumenta con la finura de los elementos.

Pues bien, el humus es el elemento del terreno en el que más pronto penetra el agua y que con más facilidad la retiene. Los estudios y experimentos hechos para averiguar el peso de agua que penetra en 100 gramos de cada una de las distintas materias, dan los siguientes resultados: Aren . . . da 19 á 25 gramos Cal . . . . . 42 á 80 " Arcilla . . . . . 70 á 80 " Humus . . . . . 103 á 190 "

La diversidad que existe entre las primeras y las segun-

Quando reapareció la primavera, y todo estuvo verde en los campos, el oso dijo una mañana á Blancanieve:

—Me voy, y no volveré en todo el verano.

—¿A dónde vas, querido oso?—preguntó la niña.

—Voy al bosque: es preciso que guarde mis tesoros contra los malvados enanos. En invierno, cuando la tierra estaba helada, se ven forzados á quedarse en sus agujeros sin poder abrir un paso; pero ahora, que el sol ha calentado la tierra, van á salir para ir á merodear.

Lo que ellos han tomado y ocultado en sus agujeros no vuelve fácilmente á la luz.

Blancanieve estaba muy triste por la partida del oso. Cuando le abrió la puerta, se desoló un poco, al pasar, en el picaporte, y ella creyó ver brillar el oro debajo de la piel, pero no estaba muy segura de ello.

El oso partió apresuradamente, y desapareció muy pronto detrás de los árboles.

Pasado algún tiempo, habiendo la madre envió á sus hijas á recoger leña seca en el bosque, vieron un árbol corpulento caído, y algo que se agitaba así y acullá en la yerba cerca del tronco, sin que se pudiera distinguir exactamente lo que era.

Afirmándose, distinguieron que era un enano pequeño, de rostro viejo y arrugado, con una barba blanca de una vara de largo. La barba estaba cogida en una hendidura del árbol y el enano brincoteaba como perico chorro detrás de un brumante, sin poderla sacar de allí. Fijó sus ojos ardientes en las dos niñas, y les gritó:

—¿Qué hacéis ahí paradas en lugar de venir á ayudarme!

—¡Sobre hombrecillo!,—dijo Rojorosa, —¿cómo te has cogido en el árbol?

—Tonta curiosa,—replicó el enano;—yo quería quitar este árbol, á fin de tener saltillo para mi cocinero; pero que nuestros platos son lindos y los que comen las astillas grandes; nosotros no nos atacamos de comida como vuestra estirpe gruesa y glotona. Ya había, pues, metido mi cuña en el tronco, pero la maldita era demasiado resistente; ha saltado cuando menos yo lo esperaba, y la barba se ha juntado tan de prisa, que no he tenido tiempo de retirar mi blanca barba; ahora la tengo cogida y

no puedo recobrarla. ¡Ved cómo se echan á reír las bobaliconas, caritas de crema! ¡Caritas que heñan los ojos!

Fué indistinto todo cuanto cuanto hicieron las niñas, pues no pudieron sacar la barba no estaba cogida como por un tornillo.

—Voy á buscar gente,—dijo Rojorosa.

—¡Llamar gente!—gritó el enano con su voz ronca: ya hay demasiado con vosotras dos, ¡imbéciles borricas!

—Tened un poco de paciencia,—dijo Blancanieve;—vamos á sacarnos de aquí.

Y sacando de su bolsillo sus tijeritas, cortó el extremo de la barba. Luego que el enano se vio libre, fué á coger un saco lleno de oro que estaba oculto en las raíces del árbol, murmurando:

—¿Qué tonterías criaturas son estas niñas! ¡Qao el diablo lo es lo pague!

Cargose el saco al hombro, y se fué sin mirarlas solamente.

Pasados algunos meses, fueron las dos hermanas á pescar un plato de pecec. Al acercarse á la orilla notaron una especie de saltón grueso que daba brincos á orillas del agua como si hubiese querido echarse á ella. Acudieron allí y reconocieron al enano.

—¿Qué tiempos!—dijo Rojorosa;—¿Acaso quieres arrojarte al agua?

—¿Qué bestia eres!—gritó el enano;—no véis que es ese animalito pez que quiere arrojarme?

Habia lanzado su sedal; pero, desgraciadamente, el viento había enredado su barba con el hilo; y algunos instantes después, cuando un pez fué á morderla, con las fuerzas de la débil criatura no bastaron para sacarla del agua, el pez podía más y arrastraba al enano. En vano se agarraba en los jucajos y en las yerbas de la orilla, el pez lo arrastraba y estaba en peligro de caer al agua. Las niñas llegaron á tiempo para detenerlo, y procuraron desender al enano; pero fué inútil cuanto hicieron por lo muy cogida que estaba en el hilo.

Fué preciso también recurrir á las tijeras y cortar una pequeña punta. Así que lo notó el enano, gritó encorizándose:

—¡Os acuso vuestra costumbre, neñas salvajes, desiguales, así á las personas! ¡No basta haberme cortado ya una

M. Pardo

Estableció su taller de Joyería con Maquinaria para fabricación perfecta de Alhajas de gusto. Unico taller montado la moderna. Optica fina de cristales de superior calidad

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

The Guayaquil and Quito Railway COMPANY

Desde esta fecha se restablece el servicio de trenes para pasajeros y carga, entre Guayaquil y Chasqui y viceversa, de acuerdo con el itinerario de la Empresa.

Huigra, noviembre 12 de 1907.

Archer Harman.

das cifras, es debido al grado de pureza en que se encuentran generalmente dichas materias. Esos datos, en la agricultura generalmente se comprendian en el siguiente cuadro:

Penetración Absorción del agua a del agua través de por los cie los elementos.

Arca . . . . . Rápida . . . . . Ecaza Cal . . . . . Lenta . . . . . Notable Arcilla . . . . . Muy lenta . . . . . Notabilísima Humus . . . . . Rapidísima . . . . . Notabilísima

Además el humus expuesto al aire y a la sequía es el que retiene mayor cantidad de agua y también el que contiene mayor cantidad de agua ya cuando los elementos están expuestos a no perder más nada por la evaporación espontánea. Lo aquí los datos más comunes que se averiguan cuando los elementos se encuentran en dicho estado ó después de la evaporación espontánea.

Arca . . . . . 2,1 Cal . . . . . 3,6 Arcilla . . . . . 7,0 Humus . . . . . 41,0

¿Quién no comprende la proporción verdaderamente notable que está en favor del humus? Ahora bien, si ese caudal de agua es utilizable por las plantas, la facultad absorbitiva y retentiva del humus viene á resultar una ventaja considerabilísima para las tierras de los climas cálidos, como presenta muy interesante para llegar á determinar la ba-

so científica de un sistema de agricultura racional y práctico en el cálido Ecuador.

Storr Macdonald.

Prensa Quiteña

“EL COMERCIO”

Un artículo de fondo la dedica á criticar el Decreto supremo acerca del centenario, excita á que lo presenten con una forma y fondo aceptables. No hemos leído jamás una crítica más pedantesca. Indudablemente el encargado de la redacción del decreto, por evitar la repetición de primer centenario del primer grito de la Independencia, dijo: el centenario primero del primer grito y “El Comercio” al encontrarse con semejante descubrimiento hace zapaticas en el aire como si tuviera en la mano la piedra filosofal.

El artículo que ordena que el Municipio por sí y con la cooperación del vecindario propenderá desde ahora en la medida de lo posible al embellecimiento, aseo y saneamiento de esta capital, les ha parecido á estos literatos de nuevo caño una blasfemia. El haber escrito embellecimiento antes que aseo, les parece una barbaridad y lo único bárbaro que ven es que se lanzan á la crítica sin conocer siquiera las reglas de la enumeración que prescriben en general ir de lo menos á lo más importante.

Crean que la belleza y el aseo son sinónimos de sanidad, lo que no prueba sino ignorancia. Crean que el haber citado la fecha 10 de agosto de 1909, es

un defecto literario, porque ya lo sabemos y otro cúmulo de necedades, que ocuparnos de ellas, sería ser más necios que los críticos.

Para terminar se dirigen con indignación al Sr. General Alfaro (para que recoja la edición y nombre tres ó cuatro hombres de talento á fin de que reanuden el trabajo”. Nosotros para terminar nos dirigimos también con ingenuidad al Sr. Masferrer para que se busque tres ó cuatro hombres no de talento, sino de mediano criterio para la redacción de su diario.

“EL TIEMPO”

En un artículo de colaboración: “Casa Penitenciaria”, aboga por que se establezca en el Pasajito con una Escuela de Artes y Oficios y una caja de ahorros para depositar en ella el producto de los reclamos, á fin de que cuando salgan de su prisión tengan con que subsistir á sus necesidades.

UN LAMENTO

¡Qué triste estoy!... ¡Mi corazón parece que se quiere reventar, cual si de lanilo henchido y de él no pudiera desahogar! ¡Qué triste estoy! ¡No quiero abrir los ojos porque ni luz ni cielo quiero ver; y cuando da placer, me causa dolor. ¡(ojos)! y cuando amala me hace padecer! Busco en mi derredor alguna cosa que pueda mi tristeza mitigar, y se alinea comprimida y pesadora se alinea con su cuerpo desmayar. Cuentan que existe una época en la vida tu que cuanto hay parece que (corre, ¡por qué en mi historia, la época ni bosquejarla figurar se ve!

Recuerdo que en mis años infantiles, con amargura comencé á llorar; que luego los sucesos juveniles hicieron más intenso mi pensar.

Que la amistad, las dulces ilusiones y la esperanza fueren para mí gérmen de muy amargas emociones que en lo íntimo del alma, yo sentí.

Por eso, de la vida fatigado, cuando he venido sólo á padecer, quiero llegar al fin de la jornada y hundirme en las regiones del no ser. Dolores Jiménez y Muro.

Agencias de “El Imparcial”

A las que no han remitido el valor de las suscripciones, se suspenderá el envío desde el 1° del mes próximo; de modo que ya saben á qué atenerse los señores suscritores, cuando dejen de recibir el diario.

Crónica

Hospital Militar

Cada día vemos que el Contralor de ese plantel, Sr. Comandante Rafael M. Bermúdez, se interesa por su mejor servicio. Su trato y consideraciones á todos los enfermos que están bajo su dependencia, son tan dignos como no hemos oído sino palabras de elogio para este jefe, de todos ellos. A su laboriosa inspección se debe que el Hospital Militar esté hoy renovado de las útiles como colchones, cobijas, camas de hierro y demás menaje que desde hace muchos años no se había conseguido y que eran de indispensable necesidad. El Comandante Bermúdez, es una garantía en ese establecimiento, para no solamente cuidar y vigilar todos los días por su mejor organización, sino que busca por todos los medios el modo de proteger en sus difíciles circunstancias de la vida.

En varias ocasiones hemos hecho ostensibles sus relevantes cualidades de varadero liberal democrata. Ya no hay palacio Municipal

Con esta hermosa sabido que los proyectos de edificar tal obra quedaron en nada, atentas las observaciones de los señores concejales que carecen en la actualidad de dinero.

No hay que desalentarse señores, sean firmes en sus ideas y no sean las horas en discusiones acaloradas para no sacar después ningún fruto. Fácil es que hagan un empréstito y consigan el dinero. Manos á la obra, señores que así harán un bien, y vuestros nombres no morirán en la sombra del olvido.

Negado

Se ha negado la solicitud presentada por Esteban Ojeda, con el fin de pedir rebaja del tiempo

que le falta para cumplir la pena de seis años de reclusión mandada en extrajudicial, que fué condenado por paricidio.

Tribunal

Por Decreto Ejecutivo se ha determinado el número de trabajos entre el gobierno del Estado y la compañía del ferrocarril (transacción) y los sueldos de que del en gozar en remuneración de sus servicios.

Militar

Orden general para el 18 de Noviembre de 1907. Servicio de campaña.—Jefe de día para hoy el nombrado y para mañana el sargento mayor Benítez Echeverría. Visita de hospital el capitán graduado Benigno Cárdenas. Guardias de plaza el batallón de Artillería N.º 10, de Línea.

Art. 15. Concedese treinta días de licencia temporal al teniente Vicente Vega, para que en uso de ella pueda trasladarse á la plaza de Guabará por calamidad doméstica.

Art. 20. Attribú á esta plaza el señor general don Flavio E. Arce, jefe de la 3a zona militar, se pone en conocimiento del ejército para la ejecución de los honores y más privilegios de tan alta zona militar.

Pagos

Se ordenó pagar al señor Manuel Rojas, apoderado de los señores Luis Manosalva, Celso Bariga, Pedro Manuel López y más empleados de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad, las cantidades que se les adeuda por servicios prestados en el año pasado.

—Se ordenó el pago de mil quinientos setenta y un sueres ochenta y cuatro centavos, valor de un transporte de 170 litros de material telefónico con destino desde Chasquí á este lugar.

Aniversario

La es la jefe de la ciudad de la Plata, capital de la provincia de Buenos Aires, cuya primera piedra se colocó el 19 de Noviembre de 1879, siendo gobernador de la provincia el doctor Darío Rocha y cuenta hoy con una población de más de 70.000 habitantes y una extensión edificada de 80 hectáreas.

En este día nos complacemos en saludar al ómnino de la república Argentina, residente en esta ciudad.

Frento al mérito

Con motivo del viaje para Panamá, del señor doctor Juan José Moreno P., cirujano de la artillería, esperamos que el supremo gobierno se fijará en un hombre de principios liberales y cumplidos

para el desempeño del cargo. Nuestro voto sería por que se llame como cirujano al señor doctor Guillermo Ordóñez, persona de méritos innegables.

Universidad

El consejo superior de Instrucción Pública, ha expedido los siguientes decretos: De Cóllege Civil é Instrucción del Derecho Romano el señor doctor don Leopoldo Pinedo; de Legislación Civil y Penal, el señor doctor don Abelardo Montalvo; de Ciencia Constitucional, el señor doctor Angel Modesto Bujal; de Derecho Internacional Público y privado, el señor doctor don C. G. de la Cruz; de Antropometría y Criminalología, el señor Alfonso Pauly.

Registro civil

Nacimientos.—Gualandino, César Augusto Moray, Manuel Eduardo Troya. Defunciones.—Luis Alarcón, 30 días antes; Rafael Alvarez, 30 días antes; congratiación al hijo; María Analuisa, 8 días; bronquitis; Carlos Realde, 10 meses; gastroenteritis; Beatriz Calveta, 2 meses; bronquitis; María Mercedes Titiana, 1 mes 15 días; bronquitis.

Baja

Fuó dada de baja Francisco Montiel de la Municipalidad, por omisión en el cumplimiento de sus deberes y por ser muy dedicado al estudio del Sr. Barahona.

Desconfort

Habiendo arreglado el Sr. Juan H. Parroño con la Municipalidad, para vender un lote de terreno en la avenida 24 de Mayo, en la cantidad de mil sueres; dicho señor se negó á la entrega, porque no le dan la plata como dicen vulgarmente mano á mano.

Visita importante. Ayer, el Sr. Comisario municipal con el médico de higiene visitaron las cochabas de esta ciudad y encontraron casi en todas una mezcla de papas maduras con tiernas. Después de reconocerlas, las proyectadas fueron desechadas por ser dañinas á la salud, originando las tiernas, disenterías.

Nombramientos

Para Gobernador del Tanguarabo, al Sr. coronel José Ignacio Holguín; y jefe político del mismo cantón, al Sr. Amador J. Sánchez.

M. Pardo

Es el que tiene el mejor surtido de Alhajas finas de todas Clase y vende á Precios que no permiten competencia por ser comprados por él en las fábricas Europeas.

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

— 20 —

— 21 —

— 17 —

— 24 —

tes aspiraciones, se alzó en la reducida atmósfera en que vivía, necesitó de la inmensidad para tender el vuelo, pretendió, en una palabra, escalar el porvenir y crear posición independiente brillando como primera línea en la sociedad. La ambición sofocaba la grandeza de su alma, sus nobles instintos y la excelencia de su corazón; quería obedecer á sus impulsos, y se encontraba sin fuerzas para dominar; se, brillar en su anhelo; la escasez de sus recursos y la impotencia de sus facultades lo desvelaban.

El padre de Cristóbal era simplemente cosechero de garbanos de Ciempozuelos pueblo cercano á Madrid; había trabajado sin descanso para sostener á su hijo y darle una educación que veía ahora terminada, pues acababa de recibir su grado de licenciado en leyes; y este suceso había reunido á los cuatro jóvenes en la Fonda del Caballo blanco.

Los otros dos que acompañaban á Cristóbal de Zayas y á Luis de Montenegro, eran Arcadio Espinosa y Ventura Laurel.

Arcadio Espinosa tendría apenas veinte años; su figura era agradable; de regular estatura, moreno, con larga melena y bozo naciente. Dedicado desde sus primeros años al arte de la pintura, pensaba en Murillo y en Rafael, y pedía á Apelles su inspiración para legar su nombre á la posteridad; era discípulo de Madrazo, y trabajaba sin descanso, soñando con el día en que había de robar á su maestro el secreto de la inspiración para disputarle sus glorias.

Arcadio se enamoraba de todas las mujeres que veía, y en sus bocetos quería inmortalizar las facciones de aquellas; su carácter abierto, su genio excesivamente alegre y la viveza de su imaginación le abrían todas las puertas; tenía confianza en el porvenir; el amor y el arte eran las legítimas aspiraciones de su alma. Una Fornería y una paleta llenaban su existencia.

Ventura Laurel, el último joven que tengo que dar á conocer mis lectores, apenas había cumplido diez y ocho años; era casi un

labio bello, descaudado en el vestir, no estaba organizado para el mal, pero tampoco se hallaba nunca dispuesto á hacer el bien; no podía calificarse de ecuista, pues aunque pensaba en el prójimo tampoco se ocupaba de él; no tenía aspiraciones, y se contentaba con lo que el mundo le ponía al paso.

Luis de Montenegro hubiera visto desplomarse sobre su cabeza el techo del cuarto sin dar un grito ni hacer el menor movimiento para huir del peligro. Tenía á la vida el apego natural, pero no quería tomarse el trabajo de defenderla.

La antipatía de Luis de Montenegro era su amigo Cristóbal de Zayas; contaba este veinticuatro años, y su figura era hermosa; alto, esbelto, de ojos negros y penetrantes, cabellera rizada, sesmo biligato, entis suave, y con un atractivo especial que lo hacía muchas conquistas de las que se hacen al paso, de primera impresión; era uno de esos hombres peligrosos, que los padres miran de frente y los maridos de reojo, poniéndose en guardia cuando la casualidad los coloca en

presencia de las exigencias de una corte.

En las casas de huéspedes no era posible establecer la separación de las fondas y se vivía con intimidad no siempre agradable, formando casi una familia la patrona y los que alquilaban los cuartos, transparentándose naturalmente todas las interioridades de la existencia de cada uno y concediendo el derecho á sus compañeros para poner en descubierto lo que llama el vulgo las pequeñas miserias de la vida, á las que damos muchas veces importancia grande por que imprimen carácter en la sociedad.

La señora viuda de Romeral trataba á los cuatro jóvenes con el mismo esmero y el mismo cariño que si hubieran sido hijos suyos, no negándole ninguna clase de consideraciones económicas ni cuidados de asistir en lo posible á su hija Elena, encantadora niña de la que hablaré á su tiempo.

# M. Pardo

—El Sr. Juan Valverde, sub-inspector del cuerpo de policía del cantón Loja.  
 —El Sr. Carlos Torres Tamayo, inspector del cuerpo de policía de orden y seguridad de Guayaquil.

**Apartado**  
 El Sr. Jefe del Estado Mayor General de esta provincia, pide un apartado de correo para las comunicaciones de su Jefatura.

**Que se atienda**  
 Los señores conductores de los automóviles en la ciudad, conductores éstos con mucha velocidad. Deben tener en cuenta la estrechez de nuestras calles y el mucho tráfico que existe. Hemos visto que algunos se excusaban con dificultades en su marcha, por encontrar al paso muchos niños, ciegos, sordos y alimañas, etc. etc. y para qué tanta prisa? Si tratan de pasearse por la ciudad, es muy natural el despaño que así serán admirados por las damas.

**Libertad**  
 Lo obtuvo el preso político Sr. Reinado Bravo, mediante la gratificación del Sr. Pedro Pablo Traversari.

**Honorario**  
 Por el análisis químico de las vísceras del cadáver de la señora Dolores Carrillo, han pasado los Sres. Dres. Aurelio Mifio y Francisco Barba por 200 sucres.

**Nómina**  
 El Sr. Presidente del Tribunal de Cuentas, pide la nómina de los administradores de afonos de paquetes postales, como se hubieren establecido.

**Ratonos contra los gatos**  
 Josefita Guerrero incluyó una gran rotura de cabeza a un esposo, y hoy se encuentra con el respectivo castigo.

En el mismo caso se encuentra María Galaz.

**Nuevos ciclistas**  
 Pronto vamos andar en bicicletas a los cartones de la oficina de telégrafos, repartido el domicilio los telegramas rezagados, pues muy pronto llegará traza a esta ciudad para ese servicio.

**Amor á la cosa ajena**  
 Julio Parra, robó un quintal de arroz de propiedad de Rosario Siles.

También María Cevallos se apropió de un par de aretes de oro de propiedad de Rosa Pérez.

**Carño pastado**  
 Bruno Barahona fué conducido á la policía por haber roto la cabeza á otro, el primer carño que fué tan sólo por hacer un carño y no con intención de hacerlo daño.

**Notas sociales**  
 Se encuentra en convalecencia el Sr. José Julio Barba y la Sra.

Rosa España de Espinosa.  
 —Ha cedido enfama la Sra. María Teresa Rodríguez Arista.  
 —Llegaron del Sur los Sres. Dr. Aurelio Mifio, Martín Ojeda, H. San Martín y César Zavala.

—De Ambato, los Sres. Alejandro Albuja B., Enrique H. Hurtado, Dr. Juan J. Moreno y Eduardo y Alberto Douso.  
 —Para Panamá y con el objeto de ingresar en el Hospital del "Cerro" como médico interno participó el cirujano de la Antillas Dr. Juan José Moreno Perce, al que decíamos un feliz viaje y magnífico éxito en los estudios á que va á dedicarse.

## Escuela normal de varones

El Consejo Superior de Instrucción Pública ha tenido á bien conceder una beca en esta Escuela á cada uno de los señores Virgilio E. Arregui, Carlos E. Beltrán, Carlos M. Bastidas, José M. Olavijo, José H. Figueroa, Carlos A. García, Antonio Guzmán, Carlos Larco, Alejandro A. León, Ricardo I. Plaza, Amable E. Salvador, Arturo Soastri, Ezequiel Rivadeneira, Amable C.

vallos, Ricardo A. Casares, Luis A. Salvador, Julio O. Terán, Manuel Andrade, Tito N. León, Leonidas Maya, Julio C. Mideros, Butillo Jaramillo, Miguel Arias, Juan J. Viteri, Benjamín Arizaca, Vicente Silva, César A. Abogallo, Carlos Larrea, Julio C. Vinueza, Tarquino Acosta, José A. Viteri, Samuel Váscones, Juan S. Tajillo, José E. Beltrán, Segundo Vargas Torres, Jorge A. Buendía, Isidro Maldonado, Miguel Doneso, Arnolfo Barahona, Manuel Castellano, Blazquez Nájera, Alfonso B. Balasca, Vicente Vinueza, Alberto Galarraga, Luis F. Tovar, Enrique Prado, César Plaza, Tadeo Cárdenas, Antonio Alvarado, Carlos S. Dávila, Manuel M. Salgado, Antonio Ortiz, y Rubén Gómez.

Lo que hago saber á los favorecidos, para que ingresen en el Colegio cuando antes.  
 Por disposición superior, to de aquel que no se presentare de la fecha en 15 días, perderá la gracia concedida.  
 Quito, noviembre 12 de 1907  
 El Secretario,  
 Leopoldo de la Torre.

## CINE-MATOGRAFO

Exhibición los martes, jueves, sábados y domingos con 5 vistas variadas.  
 No se repetirá ninguna sino á petición del público.

## VERDADERA GANGA!

Como Representante exclusivo de una de las mejores Casas condecoradas de **Vinos Buenos de España, Pruneros de los Estados Unidos, Amsterdan, Barcelona, París, Málaga y Linares;** como representante exclusivo de las mejores **Whiskies Escoceses, Cognacs, Brandy, Liqueurs, Jerez, etc.** etc.

Establecido por **casas americanas y alemanas, honorables y respetables,** á las cuales respectivamente habido reconocimientos en los Registros de los Estados Unidos, etc. el siguiente: **SE VENDE A PLAZOS** en pedras y grandes facturas: las pedras, parte, individual del litro, y á las trimestres en grandes pedras. **Así como, facturas á personas y familias para suministrar poco ó poco cuando desee. Tantas artículos de lo mejor, sin alterar de precio.**  
 Escrituras sin dimes, por ciertos pedras para el Ecuador, Colombia y Perú; á Ecuador, Colombia y Perú, á las personas respetadas. **Las pedras se hacen por correo cuando las mercancías se despachan directamente de la fábrica al lugar donde se quiere el comprador. Servicio pronto, seguro y honorado. Los pedidos se hacen en pesos, cheques ó en equivalentes en moneda de cada país. Se dan las mejores facilidades.**

## INFALIBLES

Para la epilepsia y todas las enfermedades nerviosas, son las **PASTILLAS DE OCHOCA** de muy admirable efectividad, como también representaciones exclusivas.  
 Incomparables además para el asma, la bronquitis, la tos, la gripe y la fiebre.  
 Residencia: Carrera de "Chile", Casa número 3, bajos 1.º y 2.º.  
 Horario: Informaciones de las 8 a las 10 de la mañana y de 2 a las 4 de la tarde.  
 Dirección por correo: Páreo H. de E. - Quito - Ecuador.  
 Apartado 138.- Por telégrafo "Tupp".

Quito, Octubre 2 de 1907.-p.

su camino ó los lleva á su casa; era uno de esos jóvenes que pueden ser calaveras, malvados ó desleales, porque las mujeres no toman informes para contener el efecto que en ellas producen su apostura y su marido.  
 La mayor parte de los arrepenimientos tardíos que lloran las mujeres provienen de esas impresiones momentáneas que se graban en el corazón; si antes de corresponder á su amante dejarán á sus madres hacer el análisis moral del individuo, es seguro que la estadística conyugal arrojará un resultado más satisfactorio y más consolador en pró de tan santa causa; pero es preciso convenir en que para la cosa más seria de la vida, para el matrimonio, es en la que menos se detiene la imaginación á formar cálculos saludables. Las cualidades físicas se sorprende en el dominio á las morales, y así vemos á una mujer hermosa acostada, mientras que una mujer buena se marcha en la soledad, sin que nadie haya á conquistar el tesoro

bían de ceñir su frente. Era una alma abierta á las dulces impresiones. El candor es la garantía de la felicidad.  
 Un lazo de íntima amistad unió á estos cuatro jóvenes, tan diferentes en sus instintos y llamados á vivir tan lejos uno de otros por la carrera que cada cual había abrazado; el tiempo y los pocos años, grandes agentes del corazón, consolidaron una simpatía que al parecer debía ser eterna.  
 La casualidad los había reunido en una casa de huéspedes, que llevaba el nombre aunque no estaba reservado cierto prestigio de casa particular en atención á los antecedentes de la patrona, una señora, viuda de un hombre de buena posición, el cual había succumbido á los golpes de la degeneración y á las contrariedades de la suerte; entonces se vio ella obligada á buscar recursos con que sostener á un familia, cosa muy común en el Madrid, y sobre todo muy conveniente para los forasteros en aquel tiempo en que no se conocían los hoteles, á

nifio, con las facciones de un ángel de retablo, sin barba todavía, y con la cabeza poblada de rizos rubios; Ventura Lavra había estado en el mundo, pero puede decirse que se había detenido en sus umbrales, y gozaba completamente del grato murmullo que desvanecía sus sentidos, sin haber aprendido lo que son los designios; había empuñado la lira que la naturaleza puso en sus manos, y con enviable candor cantaba á todas las bellezas engañosas que herían sus fibras sencillas, sin ver el desencanto.  
 El alma de Ventura se separaba en un oasis; poeta de corazón, presentía el dolor; pero, lleno de entusiasmo, cuando exhalaba quejas, en lira le negaba los tristes acordes; todo lo veía de color de rosa, y sus quejas más dolientes eran himnos. La experiencia aun no le había elevado en el corazón sus punzantes gomas, y su imaginación se mecía en una atmósfera transparente como el éter, delirando con la gloria y con los laureles que en tiempo no muy lejano ha-

# Tiene el mejor surtido de Relojes de oro, plata, acero y níquel. Relojes de pared, despertadores, garantizados. Precios de verdadera baratara

Abri 29  
**VENEZUELA y SUCRE QUITO.**

## LICITACION

### MINISTERIO DE HACIENDA

Por disposición del señor general Presidente de la República, convocáase á licitación para celebrar un contrato con el Decreto Ejecutivo de 30 de Agosto del presente año, para efectuar la carga y descarga de toda clase de mercaderías y productos de importación y exportación por el puerto de Guayaquil.

Los oferentes tomarán como bases para sus propuestas las estipuladas en los contratos celebrados con el señor don Emilio Estrada y que corren insertos en los números 479 y 482 del Registro Oficial.

La empresa que se forme será nacional y tendrá las condiciones indispensables de solvencia y honorabilidad que garantizan los intereses del Fisco.

El empréstito al Gobierno será como menos de quinientos mil sucres, en efectivo ó en pagará descontables en los Bancos de la República.

Las propuestas se presentarán en el puerto cerrado en el Ministerio de Hacienda ó en la Gobernación de Guayaquil hasta el quince de Noviembre próximo.

Para las explicaciones que crean necesarias los interesados, podrán dirigirse por telégrafo al Ministerio de Hacienda. Quito á 19 de octubre de 1907.

Por orden del Sr. Ministro de Instrucción Pública Encargado del Despacho de Hacienda.—El Subsecretario de Hacienda,

CARLOS E. MONCAYO

## Agustín Albán

Compra Bonos de la Deuda Intera y liquidaciones. Acepta poderes de los acreedores del Fisco, para solicitar liquidaciones de los Tribunales de Cuentas, Tesorerías, &c. y mediante una comisión equitativa.

Dirigirse á Agustín Albán, carrera García Moreno, N. 45, frente á la Concepción. Octubre 2—1. m.

## LEON DWORETZKY

Tiene el honor de participar á la elegante sociedad de Quito, que acaba de llegar con un numeroso surtido de alhajas finas y de fantasía, de los últimos modelos americanos y europeos, que ofrece á precios sin competencia.  
 Tiene su domicilio en el Hotel Americano

Octubre, 1 de 1907.—1 m.

## Arrendamiento

Se ofrece en arrendamiento un departamento alto compuesto de once piezas, la mayor parte amobladas, situado en la plazuela de la Merced.  
 En esta, imprenta se dará razón.

15 y noviembre 9.

## DR. DIEGO SANCHEZ

Médico y Cirujano  
 Carrera Sucre, frente al Parco "El Chichila"

Consultas de 1 á 3 p. m.

## MEMORANDUM

**Sancional**  
 Martes, 19.—Santa Isabel, Reina de Hungría, V., y San Fausto Diácono y mártir.  
**Tarax de la Taza**  
 Luna nueva el ..... 7  
 Cuarto creciente el ..... 14  
 Luna llena el ..... 21  
 Cuarto menguante el ..... 29

## Correos

Salen al Sur: Linares y Miércoles admitidos correspondencia hasta las 3 p. m.; y los Viernes hasta las 5 p. m. en conexión con el del exterior.  
 Salen al Norte: Miércoles y Sábado.  
 Llegan del Sur: Martes, Jueves y Sábado.  
 Llegan del Norte: Martes y Viernes.  
**Telégrafos**  
 Líneas del Norte y Sur: francas.

## Tarifa de Boticas

La Sucre, carrera Sucre; El Comercio, carrera Venezuela y Guayas, carreras Guayaquil y Chile.

## Literaria de las Compañías de Transporte

## Compañía de Transporte

**OXENBURG:** Salen Linares y Jueves; llegan Miércoles y Sábado; escala en Latacunga.  
**RATONOS:** Salen Linares, Miércoles y Sábado; llegan Miércoles los Viernes y Linares; escala en Latacunga.

## Las Velas

**AUTOMÓVILES:** salen Martes, Jueves y domingo; llegan Linares, Jueves y sábado; directos.

## Los Viajeros

Corren: salen Martes y Sábado; llegan Jueves y Linares; escala en Latacunga.  
**Trenes**  
 Llegan á Latacunga: Domingos, Miércoles y Viernes, á las 12.00 p. m.  
 Salen: Domingos, Martes y Jueves á las 11 p. m.

## Compra de muebles

La persona que interesa venderlos puede acercarse á la dirección del diario en el Gran Café Central, en donde se tornará nota.

## Angel R. Porras

ABOGADO  
 Carrera Morada N. 2

## MEJOR QUE EN SANTO DOMINGO

Las personas que interesen comprar haciendas de cacao, caña de azúcar, potreros y terrenos baldíos, pueden ocurrir á esta dirección, en donde se les dará detalles de varias propiedades, en el Cantón Chone, á precios ínfimos y en magníficas condiciones de venta. En la provincia de Manabí pueden obtener datos en la oficina del Sr. Manuel Aray.—Chone.  
 Se aceptan canjes con propiedades en Quito.

## A. KENNEDY

CRISTIANO DENTISTA

OFICINA: casa de los señores Aljandiro y Jacinto Gangolena.

## Carrera Venezuela, antes Platénia

## VENDEDORES

Se necesitan para este diario, con buenas referencias.  
 Tip. de la Escuela de A. y O.